
基層長者：仍有心有力外出打工
特區政府財政司司長陳茂波周三（26

日）將發表新一份財政預算案，日前有消

息指長者2元乘車優惠的受惠資格維持60

歲以上長者，但10元以上車資改收兩折，

每日最多補貼8程車。香港文匯報日前與一

名任職夜更保安員的六旬長者返工，他表

示經常要到不同地區當值，但僱主並沒有

提供交通津貼，2元乘車優惠大大減輕其上

班成本，假設優惠收緊，他每月車費多付

約20元，對生活影響輕微。他認同政府沒

有一刀切收緊受惠年齡層，將有助仍有工

作能力的60歲至64歲長者外出打工，減低

他們退休申請社會福利的意慾，節省政府

社福開支。 ●香港文匯報記者 洪澤楷
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侯先生在深水埗的劏房獨居，以任職夜更保
安員維生，工作地點並非固定，「公司派

去哪裏就到哪裏，近期工作地點是灣仔，但都
去過馬鞍山、荃灣、屯門、元朗以至機場上
班，車費都很貴，如現在到灣仔返工，搭完港
鐵仲要搭多兩個站電車，如果沒有2元優惠，
以全費計算，每月交通費開支最多要800元至
1,000元。」

任職夜更保安 走遍港島新界
香港文匯報記者日前陪同他由深水埗出發，
搭乘港鐵至灣仔一家酒店上班。若以成人八達
通搭乘港鐵，由深水埗到灣仔每程正價為13.2
元，一日來回26.4元，以侯先生每月工作16日
計算，正價需花費422.4元，但在2元優惠下，
他每月車費只須64元。假設收緊2元乘車優惠

計劃的方案屬實，10元以上車資改收兩折，侯
先生每月車費84.48元，僅增加20.48元。他認
為這加幅輕微。
目前，侯先生月薪僅1.1萬多元，每月租金和水
電費5,000多元，加上身體多病，醫療開支沉重，
「我有痛風，長期揹着個藥煲，每月要看病，但
未滿65歲，未能獲取長者醫療券，看診、食藥平
均花費一千多元。」七除八扣後，他只有約4,000
元生活費，「平日沒有外出用膳，每朝7點半放
工也是自己買餸煮飯，如簡單的買南瓜煮南瓜小
米粥等，外面一餐五六十元，夠在家吃幾餐。」

倘優惠一刀切 恐削打工意慾
他直言，倘削減2元乘車優惠，他的經濟負
擔定會增加，「我們在香港打拚幾十年，很不
容易捱到今時今日，才得到雞碎這麼多的2元

乘車優惠。」
他贊同政府沒有一刀切取消60歲至64歲長者

的優惠，將有助仍有工作能力的長者外出打
工，「這個年齡層的長者仲想做嘢，但無人肯
請，請都畀好奀人工，如果仲要支付交通費，
真係會削減大家打工意慾。這樣不會鼓勵自力
更生，長者不工作還可以領綜援，哪不如不工
作！但政府本身財政有困難，我自己就做不出
向政府伸手。」
目前，內地部分地區在非繁忙時間向長者提供

免費乘車優惠，侯先生認為特區政府要減少有關
方面的支出，可以採取分時段收費的方式，「可
以在早晚高峰時段收取2元車費，而在其他休閒
時段則收取正價車費。」他又支持限制每日享用
優惠次數，「基層人士主要也是上下班時間才乘
車，不會每日多次乘車來回。」

指「2元乘車」擬收緊方案影響微 每月車費多付約20元

香港文匯報訊（記者 劉明）有消息指，長者2元乘
車優惠計劃將限制每日受惠的乘搭次數至8程車，以及
10元以上車資，長者要以兩折乘搭，而非目前的一律2
元。有立法會議員贊同有關做法，但承認跨區出行的
長者所受影響較大，期望日後公共交通車資加價可以
再作調整。

每日限車程8次可減財政負擔
工聯會立法會議員鄧家彪昨日在接受電台訪問時表
示，長者享有2元乘車優惠乃是德政，可釋放勞動力，
且外出照顧孫兒亦是支持家庭跨代共融，惟香港現時
面對財赤，全社會也要承擔。過去有不少人認為2元乘
車優惠是一個無底洞，他認為目前流傳的方案可以接
受，「長者醫療券都計到條數，但搭車可以沒有上
限，每日限制8次車程受惠則可以處理無底洞這個問
題。」
他承認10元車資改兩折支付會影響每日需要上班和
跨區出行的長者，但相信對仍工作的長者來說，增加
一兩元可以接受，但對每日都要長途跨區照顧孫兒的
長者來說則負擔加重，而巴士等交通工具會加價，
「希望10元以上兩折這條界線可以調整，不要一到10
元便兩折。」巴士公司亦應承擔責任，在尾門加設拍
卡機實行分段收費。
接受同一節目訪問的「實政圓桌」立法會議員田
北辰亦歡迎政府接納其提出的10元以上車資改為兩
折計算。根據九巴資料，整體平均車資為8.2元，而
10 元以上車資要兩折支付，估計有三成長者受影
響，而該方案可以解決濫用優惠「長車短搭」情
況。
不過，他認為長途車分段收費方法不可行，「如果
持長者樂悠咭可以分段收費，一般市民亦會有此要
求，若所有人也可以分段乘車，預期過海巴士線的乘
客量會大跌，屆時巴士公司會向政府申請加價。」
立法會社福界議員狄志遠則在節目上指出，甚少長
者每日都會乘搭超過8程車，有關措施對減少政府開支
的實質效果輕微，而車資10元以上改為兩折計算，則
住在元朗及天水圍等新界地區長者往市區探望孫兒
時，要較住在市區的長者支付較多車費，會令他們覺
得不公平。
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香港文匯報訊（記者 子京）香港惠州大亞灣
聯誼會在九龍灣新購置的會所昨日舉行揭幕典
禮，特區政府民政及青年事務局局長麥美娟，中
央政府駐港聯絡辦新界工作部部長羅建君，惠州
市委常委、統戰部部長賴建華，全國政協委員、
聯誼會主席黃敏利等賓主共同主持揭幕儀式。聯
誼會表示，將繼續凝心聚力，發揚愛國愛港愛鄉
精神，支持特區政府依法施政，促進香港與大亞
灣在經濟、商貿、文化、教育等方面的合作交
流。

香港惠州大亞灣聯誼會新會所位於九龍灣企業廣
場一期三座607室，面積近2,000呎。黃敏利在儀式
上致辭表示，聯誼會自2016年成立以來，在惠州市
政府、大亞灣政府以及特區政府的支持下，會務發
展良好，現有兩千多位會員，既有工商、專業人
士，又有居港大亞灣鄉親等，還有青年團體「大亞
灣新動力」，會員正不斷增加。

關心弱勢 推動青年赴內地交流
多年來，聯誼會積極參與社會及地區活動，舉

辦聯誼活動，服務社會、關心弱勢社群，組織會
員回鄉考察，並推動青年到內地參觀交流。「今
日新會所揭幕，不僅是聯誼會發展歷程中的一個
重要里程碑，更是揚帆起航、邁向新輝煌的起
點，承載着大家對未來的無限憧憬和堅定信念，
亦標誌着大家在追求卓越的道路上又邁出了堅實
的一步。」
麥美娟致辭表示，聯誼會自成立以來，一直推動兩

地在經貿、文化、教育等多方面的交流。新會所正式
開幕，必定能夠讓會務更上層樓，造福社群。展望未
來，她希望聯誼會能夠繼續投入更多資源，為兩地的
合作和發展加強動力。
惠州大亞灣開發區黨工委書記、區管委會主任

郭武飄表示，相信新會所的落成，將推動聯誼會
邁向更新更高的發展，對此充滿期待，希望未來
聯誼會更多組織會員到大亞灣投資興業、觀光旅
遊。
香港消防處處長楊恩健，全國港澳研究會副會

長譚耀宗，全國政協委員、香港惠州社團聯合總
會主席黃少康，全國政協委員、香港工商總會主
席江達可，以及社會各界嘉賓共同見證這一重要
里程碑。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）由九龍社團聯會及
社區關愛協會自籌資金打造，位於紅磡家維邨的社區
綜合服務中心昨日開幕。民政及青年事務局局長麥美
娟昨日在開幕致辭時表示，該中心設備完善，引入內
地社區街道辦的經營概念，配合香港實際情況，推出
貼合市民所需的多元化服務，包括社區食堂、社區議
事廳、大廈管理支援服務、中醫義診和各類興趣班
等，有助提升基層市民的生活幸福感和獲得感。

麥美娟：提升市民幸福感獲得感
該中心以一站式服務支援社區多元需求，涵蓋社區
食堂、中醫服務、大廈管理支援服務、自助圖書借
閱、剪髮服務等創新服務，結合營商創社福理念，確
保社區中心的可持續發展，旨在為居民提供更全面、
更貼心的支援服務，實現社會效益與經濟效益的雙贏。
中心的社區食堂主要服務長者群體，以低廉的價
格提供包點及蒸飯，讓基層市民也能享受到溫暖的
餐食。社區食堂秉持「薄利多銷，善行積福」的理
念，所有收益均用於回饋社福服務，冀「取之於
民，用之於民」，讓社區充滿愛與希望；中醫服務
以優惠價格惠及居民，旨在讓基層市民能夠「小病
早治，大病早防」，及時解決健康隱患，避免小病
拖成大病等。
九龍社團聯會理事長徐莉致辭時表示，九龍社團聯
會、社區關愛協會在「民有所呼，我有所應」的號召
下，着手將地區服務升級轉型，構建以服務為中心的
多元治理模式，設立地區恒常貼地的服務聚腳點，是
他們的重要工作之一。該中心是九龍社團聯會與社區
關愛協會共同籌劃、實施及運營，並獲得社會力量的
鼎力資助，是跨界合作，構建社區治理共同體的重要
一步。
她相信在大家的共同努力下，一定能夠將服務市
民、改善民生的「最後一公里」走穩、走好，讓市民
親身感受民生溫度，切實提升社區幸福指數。「為構
建社區治理共同體，我們歡迎社會各界人士，與我們
一齊，參與到地區服務，為增進民生福祉出一分力，
團結一心建設更加美好的香港。」

香港文匯報訊（記者 胡恬
恬）青年民建聯第二屆「我要做
幕僚」青年人才培訓計劃昨日舉
辦啟動禮，多位民建聯立法會議
員與近 60位計劃參與者現場分
組交流。民建聯副主席、立法會
議員陳學鋒致辭時表示，每位議
員都有其獨特優勢，鼓勵幕僚們
積極表達想法、主動建言獻策，
希望大家在半年的時間內能夠學
有所成，深入體驗議員工作，加
深對社會認知，為建設香港作出
貢獻。
去年，青民成功舉辦首屆「我

要做幕僚」青年人才培訓計劃，
吸納不少有志青年投身政治工
作，為進一步培育青年人才，青
民今年再次舉辦「我要做幕僚」
青年人才培訓計劃，旨在創造高
質量平台發展、培育、引領青
年，鍛煉他們議政論政的潛能。
計劃參與者經過兩輪篩選，再根
據自己感興趣的議題，被推薦成
為適合議員的幕僚，以師友形式
跟議員學習。

共收近200份申請
青年民建聯主席劉毅在昨日啟

動禮上致辭時表示，今年計劃加
大力度與民建聯立法會議員展開
全面合作，提供更多名額讓青年
人才發揮才華，本年度計劃的報
名情況亦非常踴躍，共收到近
200份的申請。
他表示，本年度計劃繼續以師
友的形式，邀請民建聯的立法會
議員帶領參加者體驗議員工作，
如政策研究、機構或部門參觀、
與政府會面、落區探訪等，以深
入了解聯盟各方面工作、培養青
年人的政治品德。

家維邨社區中心開幕
優惠價支援街坊醫食

青民再辦幕僚計劃 培育青年議政論政

惠州大亞灣聯誼會新址揭幕 為兩地合作發展添動力

●侯先生認同政府沒有一刀切收緊受惠年齡層，將有助仍有工作能力的60歲至64歲長者外出打
工。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

●第二屆「我要做幕僚」青年人才培訓計劃啟動禮昨日舉行。 主辦方供圖

●民建聯立法會議員與參與計劃的幕
僚們分組討論。

香港文匯報記者胡恬恬 攝

●麥美娟（中）指中心設備完善，推出貼合市民所需
的多元化服務，有助提升基層市民的生活幸福感和獲
得感。 受訪者供圖

●香港惠州大亞灣聯誼會在九龍灣新購置的會所昨日揭幕。
香港文匯報記者子京 攝

●麥美娟向會所捐贈者之一的黃敏
利頒發獎狀。

香港文匯報記者子京 攝

●青年民建聯主席劉毅在啟動禮上致辭。
主辦方供圖


